

# CIUDADANÍA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos y escuelas  
Precios convencionales  
De los originales firmados son responsables sus autores

Suscripción  
Por un mes 1 Pto.  
Provincia y resto de España Trim. 4 " 750"  
Estranjero " 750"  
Número suelto 6 Céntimos

AÑO I

OFICINAS:  
Rambla de la Libertad, 33-GERONA

Sábado, 17 de Diciembre de 1910

Dirección Telegráfica:  
CIUDADANÍA.—GERONA

Núm. 116

## CIUDADANÍA

### Consejo de Administración

Reunido en sesión ordinaria, ha creído procedente modificar el artículo inserto en los números 103 y 104 en forma de que se expidan al cobro los recibos de fuera de la capital, comprendiendo los meses de Noviembre finido y Diciembre corriente, al solo objeto de que a partir de 1.º de Enero, la marcha económica siga por trimestres naturales. En su consecuencia, nuestros responsables recibirán dichos recibos de pesetas 275 importe de la suscripción hasta fin del corriente año.

También se expedirán al cobro y al propio objeto de unificar el pago desde 1.º de año por trimestres regulares, los recibos del corriente mes, de importe 135 pesetas a los suscriptores cuyo trimestre venció a último del finido Noviembre.

EL PRESIDENTE,  
Alberto Balari.

### El peligro intelectual

Estos días pasados, en Barcelona, dos hombres: un eximio poeta y un inquieto rebuscador de frases, han sembrado desde la tribuna, a decir de algunos, grandes verdades, a decir de otros inquietudes y vientos originados por amargos desdenes. El caso—es sea lo que sea—que su voz ha pretendido vibrar demolidora contra cosas ya creadas y hay que confesar con dolor que esta es una posición que con propiedad puede llamarse equívoca.

Gabriel Alomar y Jaime Brosa han puesto mucha miel en sus palabras y con ellas han forjado diatribas. Sus conferencias tienen mucho de paradoja. Decis sus nombres, y acude a la mente un adjetivo: pensador y un sinónimo: constructor. Leeis luego sus catilinarias y no hallais mas que una piqueta. Alomar prometió hablar de afirmaciones, allá veremos lo que resultará. Brosa incurrió en tanto en lo que su antecesor en la tribuna calificó duramente de diletantismo de la reventada.

A nosotros, republicanos sin adjetivo, catalanes de corazón, nos duele la táctica de esos hombres. Cuando hay en Cataluña una fuerza organizada, sana, poderosa que colabora con el partido radical por el adveni-

miento de la República, creemos que se hace daño a esta República atacando sin mas fundamento que los frutos de un idealismo calenturiento, a esa comunidad política y a hombres que de ella forman parte y que son, por su labor liberal y patriótica, mercedores no solo de todas las admiraciones, sinó de todos los respetos.

De tener alguna otra fuerza que la de una bella música la palabra de Alomar y la de Brosa hoy veríamos ya ruinas lo que soñamos templos. Menos mal que al leer al uno se vuelve rápidamente la hoja en busca de algún divino soneto, y cuando se trata del otro hay que exclamar—agradecidos—¡Es divertido, que diablo!

El abuso de la intelectualidad en la política sería de funestos resultados si alcanzara incremento. Viven en regiones muy altas esos pensadores para ver bien que es lo que pisan. Entré su cabeza y sus plantas tiéndense verdaderos mares de nubes y, es tal su sensibilidad, que muchas veces creen inquietadora sensación de una idea que nace, lo que es tan sólo mordedura de una pasióncilla que hiere, y a la reusación obedecen con esa admirable insensatez de los hombres niños y lanzan todo el fuego de su palabra contra cosas buenas que a ellos se les antojaron malas y que no hubieron la previsión de investigar. Afortunadamente en muchos casos, sus palabras danzan en el vacío, otras, por desgracia, hacen prosélitos y causan desventuras.

Aquí en Cataluña el primer peligro ha pasado. Ha sonado la voz terrible, pero los montes no se han desplomado. Ahora bien, lo que hay que hacer es prevenir los contagios habiendo foco de infección.

Por Cataluña y por la libertad laboramos y no hemos de abandonar nuestro sendero de luchas por abrojos y piedras que encontremos: si alguien intenta seducirnos con deslumbradoras promesas seguiremos sin desmayar nuestro camino: podremos rendirle un aplauso, pero jamás le abriremos nuestros corazones.

## EL HAMBRE Y EL CAMPO

Nosotros no podemos dudar de la recta intención que guía al señor gobernador, al señor alcalde y al señor García Molinas en su intensa campaña contra la mendicidad; pero si creemos

que es incompleta y hasta estamos por decir que anticatólica.

Las autoridades monárquicas madrileñas, pretendiendo acabar con la mendicidad callejera, indican bien a las claras que los institutos monacales deben ser disueltos, porque si están organizados para la caridad y no la practican, ¿se nos quiere decir para que sirven?

Pero, dejando a un lado a estos pobrecitos servidores de Dios, que viven en palacios practicando un cristianismo de tajada limpia y trago sucio, vamos a hacer unas ligeras consideraciones sobre los proyectos caritativos de nuestro gobernador.

Dando por seguro que, merced al concurso de los aristócratas y grandes capitalistas que en Madrid tienen su residencia, se logre mantener a cada mendigo madrileño en su casa, con esto, ¡claro está!, no se habrá resuelto el problema del hambre para toda España.

Supongamos, y no es poco suponer, que se persiste aquí en la idea concebida y se mantiene la organización proyectada a través de los años. Con ello sólo se habrá logrado llenar de pan el estómago de los mendigos madrileños; pero no se habrá dado ni un solo paso en el fomento de la riqueza nacional, y quedarán, por lo tanto, vigorosas y potentes las raíces del hambre colectiva.

Porque no es la miseria de Madrid más que una manifestación de la pobreza del campo. El hambre es fundamentalmente agrícola. Los campos yermos y abandonados, regiones enteras despobladas, millares de leguas de terreno totalmente inculto, dehesas colosales destinadas a la alimentación de algunas docenas de toros, todo ese cortejo funebre de ruina y desolación es lo que engendra el hambre nacional, y contra eso es contra lo que hay que ir con valentía y decisión.

En *El Imparcial* de hoy, precisamente en el mismo colega iniciador de la campaña en favor de los pobres, leemos una Asamblea celebrada en Daimiel el domingo por hombres del campo, y esos hombres han dicho que la agricultura perece, y con ella la patria; que la sangre y el dinero emigran; que se despuebla España; que la sed de la tierra y el hambre de los trabajadores nos llevan a la quiebra nacional. Y los que claman se reuelven airados contra la política de oficina y de ministerio; contra la legislación que hicieron los técnicos teorizantes, cuando no los adivinadores de la vida rural; contra nuestro desamor consuetudinario hacia la política económica, lo cual ha producido la inmovilidad del catastro, origen de la despoblación y de la miseria; el abandono del cultivo de la vid, casi agotada por las enfermedades y las plagas; la elevación de las tarifas ferroviarias, muro que contiene los transportes y, con ello, el abaratamiento de los productos; el escaso desenvolvimiento de la maquinaria agrícola y, por ende, el predominio del rutinarismo y escasez de producción; la falta de organización de la clase agrícola que, en vez de buscar en el «referendum» ó en un régimen representativo personal medicina para su dolencia, cae en «Ligas» ficti-

cias, en arcaicas y pomposas movilizaciones, en la trampa de políticos al uso, en Congresos y Parlamentos de origen bastardo y extraño a las verdaderas necesidades rurales».

La voz de esos sencillos aldeanos es la voz de la verdad. Hace falta una reorganización radical en todos los servicios y una profunda modificación en nuestros presupuestos burocráticos, exclusivamente burocráticos, repletos de enormidades y despilfarradores en grado superlativo; hace falta un cambio de postura en la política, abandonando la vida ciudadana para estudiar la vida campesina, dejando algunas tonterías de los libros para pedir consejos a la tierra, que sabe contar a quienes se preocupan de leerla las causas del hambre, que dice que tiene sed de agua y sed de cultura, cansada de no producir ni ser útil a los hombres que la pisan y la arañan, sin explotarla como es debido.

Hay hambre en Madrid, sí; pero hay hambre también en provincias. ¿Qué vamos a hacer con los pobres de nuestras ciudades y nuestras aldeas? Aquí está centralizado el capitalismo de toda España. Fuera de Madrid y de dos ó tres provincias más sólo viven gentes que necesitan de su trabajo para las necesidades más perentorias y que apenas pueden desprenderse de unas cuantas monedas de cobre al mes; que es cómo decir que no pueden hacer nada por mantener a sus convecinos hambrientos.

Los ingratos temporales de estos días han inundado muchas poblaciones, y pueblos enteros han perdido sus medios de vida por este año. Ya está cercándose la miseria, una miseria espantosa, callada, recogida en sí misma; una miseria que no se exhibe por las calles de la corte, pero que empuja a la emigración y hará que abandonen el viejo solar patrio muchos más hombres que en años pasados.

De provincias estamos recibiendo continuamente cartas que aterran, lamentos de pobres gentes que se consumen silenciosamente en sus rincones lugareños. ¿No habrá nada para estos desventurados? ¿Solamente los pobres de Madrid han de ser considerados como pobres?

Medita bien este asunto quien debe meditarlo, y no dé ocasión para que los suspicaces piensen que no es la miseria del pueblo madrileño la que ha conmovido a los aristócratas, sino más bien el deseo de privar a sus ojos del espectáculo horrible del hambre desnuda que pasea por las calles, y para que piensen los exaltados que es sospechosa la bondad de gentes que ahora dan unas pesetas para librarse de mendigos importunos, sin acordarse de que tienen en sus campañas de Andalucía miles de obreros a quienes despachan con un par de reales diarios como recompensa a un trabajo persistente y aniquilador.

(De *El Radical*).

**OSTRAS VERDES DE MARECHES** Se reciben diariamente y se venden a precios convencionales, en la botillería EL DORADO (cuatro esquinas). También se sirven vinos finos de Montilla, Jerez de las mejores marcas y Rioja, clarete y diamante.

## A NUESTROS LECTORES

Deseara CIUDADANÍA, de corresponder al creciente favor con que la acoge el público y sin reparar en sacrificios, introducirá desde mañana una reforma en su publicación que no dudamos será bien recibida. Se trata de poner al lado de los artículos de lucha, de esos girones de vida de que vamos llenando estas columnas, algo que siendo también vida, tenga el bello encanto de lo soñado, que pudo en muchas ocasiones haber sucedido. Así pues, desde mañana se encontrarán nuestros lectores con una sección literaria en la cual en forma de folletín iremos ofreciendo interesantes producciones. Será la primera una novelita corta de nuestro querido colaborador

### ALBERTO DE QUINTANA

Esa narración, obra de juventud, más sentida que no pensada, encierra un fondo amargo de vida y de resignación bajo una prosa inquieta, incorrecta unas veces, castiza otras, ora llena de lirismo ora de amargas ironías, con la que pinta el autor un cuadro de vida pueblerina que lleva por título:

## VALLE FLORIDO

y en el cual adivinase un intenso fondo de realidad, bajo la trama de episodios en que la acción se desarrolla.

De la amabilidad siempre creciente de nuestros lectores esperamos que sabrá tener en cuenta este nuevo esfuerzo que hacemos por traer amenidad a las páginas de CIUDADANÍA, esfuerzo al que nos impulsa nuestro afán jamás colmado de responder al cariño con que la opinión nos acoge.

## Congreso

### La ley del candado

JUERGA CARLISTA

El señor Senante apoya una enmienda

Se proroga la sesión. El diputado integrista defiende la enmienda en un extenso discurso pidiendo a la Cámara le conceda un breve descanso.

Reanudada la sesión a las siete y media, prosigue en el uso de la palabra el señor Senante, que combate rudamente el proyecto, por creerlo antidemocrático, y lo mismo se propone hacer con el de Asociaciones, cuando se discuta en la próxima legislatura.

El señor Canalejas le confesta y pregunta a los carlistas que se proponen con esta oposición que imposibilita toda acción del Gobierno.

Las frecuentes interrupciones de los carlistas hacen que el señor Canalejas se sienta en el banco azul, un poco incómodo, sin terminar su discurso.

Los carlistas é integristas le increpan puestos en pie, pronunciando frases que no se oyen.

Restablecido el silencio á campanillazos de la presidencia, se levanta nuevamente el señor Canalejas para

# Noticias

Nos participa el abogado de este colegio don Antonio Busquets Norat ha trasladado su despacho a la plaza del Mercadal número 2, piso 1.º

La casa Antonio Sánchez Romate cosechero, almacenista y exportador de Frontera, nos ha remitido por mediación de su representante en ésta, don Juan Figueras, dos ceniceros; uno de cristal y otro de aluminio que la citada casa regala a sus clientes.

Agradecemos el obsequio.

El señor Interventor de Hacienda, en funciones de Delegado, ha puesto al cobro para hoy, dos libramientos, uno por industrial y otro por transportes, que percibirán los inspectores de Hacienda don Jaime Oliver y don Antonio Mofino, importantes aproximadamente 1.000 pesetas. Esta cantidad, procede de los famosos 232 expedientes, incoados por dichos inspectores a los industriales de Figueras.

La sección política de la Juventud de Unión federal nacionalista republicana de Barcelona, dirigirá en breve una circular a todas las entidades del partido en Cataluña, ofreciéndoles su concurso para cuantos actos de propaganda organicen.

Leemos en nuestro querido colega *El Ampurdanés*, de Figueras:

«En la reunión general que el partido federal d'aquella ciutat va celebrar el prop-passat dissapte, es pregueren acorts de reconegut interés per la nostra causa. El compacte de criteri entre'ls nostres correligionaris, fou demostrat palpablement en l'esmentada reunió, puig tots sos acorts foren presos per unanimitat y ab expressiu semblant d'entusiasme entra la concurrència que era molt numerosa.»

Pera coneixement dels que no pogueren assistir, resenyarem alguns dels principals assumptos que's posaren a l'aprobació del partit.

Fou donat compte pel digne President don Martí Carreras Rebutent de les gestions fetes per el Comité respecte el cambi de local del Centre Federalista, aporantse's traspassi aquet en els espayosos baixos de la casa núm 18 del carrer de Lasauca, degudament reformas ab considerables obres.

Luego foren posades a discussió la Convocatoria y Regles de l'U. F. N. R. que pera sa constitució definitiva publicarà el Consell Provisional, en la que a pesar de consecutius precs de la Presidencia no permeteren els concurrents ni que se'n dongués lectura, puig manifestaren tots ells estarne enterats y completament conformes ab el seu contingut.

Al passar al assumpto de la candidatura fou aprovada en tota sa totalitat la presentada per la Junta Provisional que a continuació detallém:

D. Joaquim Salvatella Gibert, nostre Diputat a Cors; D. Joan M.º Bofill, nostre ex-Diputat a Cors; D. Martí Inglés, de Port-Bou; D. Joaquim Samaruc, de Castelló de Ampurias; D. Miguel Puig Sudrià, de Figueras; D. Joaquín Folc, de Llansà.

Finalment es recordá la elecció de Comité que deurá tenir lloc pera'l del prop-vingent any, en el dia 25 del corrent y s'encari que la dels sis representants pera la asamblea's procurés fos tot lo mes nutrida possible.»

**BRIKETT** El rey de los aperitivos. Véase el anuncio en la cuarta página. Gracias a la oportuna intervención

del guardia municipal señor Arenales, no fué arrollada anteanoche por un carruaje una joven que cayó al suelo víctima de un accidente en la calle de Caldereros.

El Alcalde señor Vallés ha dispuesto que el arquitecto municipal señor Sureda gire una visita de inspección en la casa número 9 de la calle de Ginesta donde anteaayer tarde se vino abajo la claraboya de la escalera.

Ha sido denunciado al Alcalde de Monrás, José Romaguera por infracción del reglamento de policía de carreteras.

Anteanoche los ladrones entraron en el almacén de vinos que don Pedro Rovira posee en la carretera de Barcelona, del término de Palau Saco, llevándose unas ocho pesetas después de haber apurado una cantidad de vino rancio y unas cuantas galletas.

Parece que el sujeto que se apersonó en nuestra Redacción a denunciar que le habían sido sustraídas 5 pesetas que tenía en el bolsillo del chaleco, mientras estuvo enfermo en el Hospital de esta ciudad, no narró el hecho tal y conforme ocurrió.

Según personas que intervienen en aquel benéfico establecimiento y que han procurado indagar la verdad de lo ocurrido, las 5 pesetas en cuestión, junto con algunas cajetillas de tabaco, fueron colocados por su dueño, antes de encamarse, en el cajón de la mesa de noche, donde quedaron al ser trasladado el paciente a otra sala y de donde fueron probablemente sustraídos, quien sabe por quien, tal vez por otros enfermos cuya dolencia les permitía transcurrir por allí, sin que el hermano enfermero pudiese evitarlo, pues ignoraba la existencia del dinero en el citado mueble y solo lo supo más tarde cuando el asilado lo reclamó.

De la misma manera que acogimos apiadados la versión del denunciante, publicamos hoy la aclaración suplida siempre dispuestos, cuando no tenemos la convicción absoluta de lo que decimos, a admitir las explicaciones que sinceramente se nos dan.

Ha sido nombrado camionista de la compañía del ferrocarril de M. Z. A. (Red Catalana) en éste ciudad nuestro particular amigo don Ferreol Sarrá.

Dicen de Puigcerdá que el subprefecto de Prades señor Bertin, junto con el comisario señor Belisoni, ha visitado a las autoridades y la población, quedando altamente satisfecho del inmejorable estado del Hospital y del buen trato que reciben los enfermos. El señor Bertin ha manifestado su optimismo respecto a la solución de la huelga del túnel de Pimoreys. Cree, sin embargo, que durará algunos días. Se ha ordenado la reconcentración en dicho punto de dos compañías de infantería y una sección de gendarmes para evitar desórdenes. Hoy se han presentado siete obreros al trabajo. Se interesa la captura de tres obreros españoles autores del atentado.

En Palamos se proyecta organizar un match de foot ball para la próxima fiesta de los Reyes, entre los equipos de aquella población y Figueras.

En los pajares de la casa de campo conocida por *c'an Furtet* del término de Santa Pau, se declaró el día 13 del actual un incendio, calculándose las pérdidas en unas 825 pesetas.

El sereno que presta servicio en la plaza del marqués de Camps, se aper-

## L' escola progresista

La aspiració noble y constant de l'home es lo progrés en tots los ordres de la activitat humana. Una, la més important de les manifestacions d'aquesta activitat, es la que te per objecte 'l' cultiu de la intel·ligencia y demés facultats de l'ordre superior. Aquesta apreciació innata en l'individu, será més intensa cuan més se compenetri de la importancia de la causa a la que la dirigeix. En la cuestió qu'ns ocupa, l'Historia ne citá casos en que ha ofert períodes de máxima decadencia, seguit d'altres d' esplendor; pero uns y altres no son més que 'l' camí natural que la época l'hi dicta, no son mes que les fases diverses en la llarguissima, en conjunt, evolució soferta per la ciencia educativa. En ella, esprits que per sa grandesa podém calificar de sublims, hi han obrat beneficioses y saludables revolucions, que per lo sol fet de serho han tingut que vencer la resistencia que a las novetats en ellas preconizadas oposaban tots los que sobre de lo antic, y desde allavors ja trontollós, hi tenian, encar que injustament, agombolats interessos que aquells necessaris moviments de tanta utilitat per lo pervindre de la colectivitat humana, anaban sortosament a destruir y a enderrocar.

Aixó es lo que avuy pasa, lo que avuy succeeix; aquets es un dels aspectes del problema de les escolars, no contra Deu com dinen sos detractors, ni contra res de lo justament ó injustament constituit, sino solsament neutres. Lo fonamental d'elles tots sabem que consisteix en excluir de les mateixes tota idea que, per lo sol fet de ser religiosa, coebeix les intel·ligencias dels petits que n'han de pendrer les ensenyances, ofuscant y fent seguir per viaranyis esgarriats a la humana rahó, cuan ha de ser aquesta qui senyali a l'home lo camí que deu seguir.

En lloc com a Espanya s'oposa una lluita tan intensa a la implantació, que en lo posible procuran retardar els que anomenantse catòlics y gent d'ordre no son més que 'ls instruments d'aquells que tenint interessos particulars als que cuestió afecta directament, empenyen ab totes ses forces a la part d'opinió que inconciénment els hi es favorable, per veurer si aixis poden, sino evitar a lo menys retardar sa inevitable y sorollosa cayguda, que ab sa vertiginositat no deixará rastre de lo que tant temps han tingut entre mans y que per la sort y benestar del poble may tindrian que haber tocat.

L'ensenyansa privada está pasant una fondissima crisis; sols un esfors desesperat pot salvarla de la eminent ruina. No solsament es aquesta, la ferida de mort, tenim la pública, que seguint lo camí d'avuy vindrá dia en que tindrán que tancar-se les escoles per falta d'assistents.

Les oligarquias imperants son impotentes per guarirles d'aquesta mortal malaltia; un poch perque la seva condició característica es la mala voluntat y altre perque 'ls causants de aquet mal los tenen apersonats en los plecs de son mantell, ne son les primeres víctimas.

Aquesta crisis prové de l'acaparament que de la ensenyansa estant fen les associacions religioses y l'únic remey está en atacar directament a ellas, si no volem que l'Estat futur sigui son feude més poderós.

L'implantació de les escoles hont s'observa absoluta neutralitat en materia religiosa es lo cop de gracia a la seva soberania en l'orde espiritual y sa ruina en lo material; per aixó en lloch com aquí, y sols a l'adonarse que's comensava la sembra de la llavor que no tardará sortosament a

fructificar, per algunes desgraciadament fracasades manifestacions, han op'sat una lluita desesperadissima que podem sintetisar ab lo refrá de *qui pert lo seu pert lo seny*. Ara be, nosaltres no devem respectarla aqueta propietat y no sols no respectarla sino que hem de fer lo posible per destruírla, sent injustes las bases sobre les que s'apoya, per constituir una condemnable tiranía y una imposició a lo que per sa constitució no necessita imposicions ni limits de cap clase.

J. S. E.

(De *El Ideal*)

## Publicaciones recibidas

Biblioteca Popular de *L'Avenc*.—La Senyora X, drama en quatre actes de Alexandre Bisson traducción de Narcís Oller.

La benemérita casa editorial *L'Avenc*, prosiguiendo en su noble labor de popularizar las obras más notables de los escritores catalanes y extranjeros, acaba de editar el volumen 113 de su Biblioteca Popular. «La Señora X», de Alejandro Bisson, es un drama interesantísimo cuyo desarrollo está llevado con suma habilidad, sin que el interés en las escenas decaiga ni un solo instante.

La tesis de Bisson tiene un alto interés moral y sociológico. En *La Señora X*, se plantea uno de los problemas más formidables del matrimonio y del amor, y la tremenda lección que del desenlace del drama se desprende, impresiona vivamente y nos lleva a meditar sobre un aspecto de los dramas de la vida, que en verdad han descuidado algo los moralistas.

Recomendamos a nuestros lectores la adquisición de este librito, cuyo modesto precio, (50 céntimos), lo hace asequible a todas las fortunas, seguros de que hallarán en él una grata emoción para el espíritu y un buen ejemplo para la conciencia.

*Cultura Femenina*.—*Estudios y orientaciones* por Carmen Karr.—La señora Karr, la esquisita cuentista y directora de la importante revista *Femenina*, ha reunido en un pequeño volumen las tres conferencias dadas hace algún tiempo en el Ateneo Barcelonés cuyo tema, *Cultura Femenina*, tuvo el privilegio de atraer la atención de todo Barcelona. La señora Karr expone en este libro un sin número de acertadas disquisiciones sobre lo que es y lo que debiera ser la educación de la mujer entre nosotros.

Irónica a veces, a veces conmovida y siempre justa en la apreciación y en la frase, la señora Karr, desarrolla claramente su tema sin recurrir a efectos retóricos ni a rebuscamientos pendantescos. Después expone su plan, una vasta organización para fundar un Instituto de cultura femenil, donde las jóvenes catalanas pudieran formarse una poderosa educación para las cosas de la vida, así como llegar a una instrucción integral que, hoy por hoy, no sabemos llegue a ser posible dadas las deficiencias de los establecimientos de enseñanza que poseemos.

No hay que decir que nosotros veríamos con alegría que los deseos de la señora Karr prosperasen, y que sus iniciativas hallaran en las clases poderosas todo el apoyo que el proyecto se merece. Sólo así podrían las mujeres catalanas emanciparse de la tutela monacal que hoy las agobia y las reduce a unas simples y humildes siervas de sus directores espirituales.

El libro está pulcramente impreso por la casa editorial *L'Avenc*.

Felicitemos sinceramente a la autora de *Claves y Bolves* por su nuevo e interesante opúsculo.

decir que están haciendo una campaña artificiosa de obstrucción, a la que el Gobierno tendrá que acudir a poner el veto con la fuerza de la mayoría.

El señor Feliu habla para decir que ellos combaten este proyecto por estimarlo no solo su deber sino los dictados de su corazón y su conciencia.

Esas enmiendas añade, que hemos presentado y que el señor Canalejas ha motejado de pueriles, son producto del estudio y la sagacidad de los diputados.

El señor Canalejas le contesta diciendo que el Gobierno no está dispuesto a reanudar las negociaciones con Roma hasta que esta ley esté aprobada, para dar una prueba de confianza con ello el país y a su partido.

Dice que el ir a la sesión permanente lo deben hacer las mayorías en casos excepcionales y no ahora, que con esta cuestión el Gobierno tiene criterio cerrado de partido, y en una ley que ha salido del Senado, donde hay 13 prelados.

Termina diciendo que en la representación de las innumerables enmiendas presentadas se va a representar una comedia.

El señor Salaberry habla para decir que si los prelados creen que están haciendo un perjuicio a la Iglesia, retirarán todas las enmiendas.

El señor Canalejas dirigiéndose a la minoría carlista, dice:

—Bien; vosotros a cumplir con vuestro deber y yo a ejercer la ley.

El señor Senante vuelve a usar de la palabra para defender la enmienda y sigue fustigando al señor Canalejas y al proyecto, con frecuentes interrupciones de la mayoría.

Le contesta brevemente el señor Canalejas y en votación nominal se desecha la enmienda por 67 votos contra 10.

Se suspende este debate y se levanta la sesión a las ocho y media.

## Curiosidades

### EL BROMAZO DE UN AMIGO UN HOMBRE RABIOSO

Un suceso eminentemente cómico se comenta en todo Bilbao. Es el caso que hace unos cuantos días se recibió en el Gobierno civil un telegrama de la Jefatura de Policía de Madrid participando que el martes de la semana pasada había salido para Bilbao un mozo de comedor de una casa particular de la corte, llamado Enrique Gana, y a quien el día antes había mordido un perro, que luego resultó que estaba rabioso. Decían de la Jefatura que se avisaba para que el interesado lo supiese y se pusiese en cura. De todo esto dieron cuenta los diarios de Bilbao, y al leerlo el mozo Gana se presentó al gobernador para manifestarle su extrañeza, pues a él no le había mordido ningún perro. Pero cuando el tal Gana, de muy mala gana, se avenía a las razones que le daba el gobernador, avisaron telefónicamente que el citado sujeto estaba rabioso, que había mordido a tres personas, y que, por lo tanto, lo vigilasen para que no cometiera más fechorías.

Como el mozo habiase marchado ya, se organizó inmediatamente una batida para detenerlo.

Varios guardias dieron, por fin, con él y, muertos de miedo por si el supuesto hidrófobo se lanzaba y los mordía, lo ataron furtivamente y, andando a respetable distancia, lo condujeron otra vez al Gobierno civil. Allí el pobre hombre demostró que no le había mordido nadie y que todo era una broma pesada de sus amigos.

cibió anteanoche que estaba abierta la puerta de entrada del almacén de granos de don Lorenzo Corominas. Practicando un minucioso registro, con los dueños de la casa en el interior del almacén, se vió que habían sido fracturados los cajones del escritorio y que los cacos se habían llevado una pequeña suma en calderilla.

Se sospecha que los cacos se introdujeron en el almacén estando este abierto y cuando se hubieron marchado los dueños, realizaron el robo, abriendo después la puerta y marchándose, tranquilamente.

Se está procediendo á la coronación de los plátanos del trozo de carretera de Palamós á Palafrugell.

En el Dispensario municipal fué curado anoche, por el médico señor Casadevall, un niño de 14 años llamado Juan Giró, el cual se causó una herida incisa en el tobillo derecho por haber caído en los talleres mecánicos de los señores Solés Valls y compañía de esta Ciudad, donde trabaja el muchacho.

### Unión Republicana

#### Convocatoria

Por acuerdo de la Junta Municipal de Unión Republicana, se invita á todos los inscritos al Censo del Partido, para la reunión general del próximo domingo día 18 del actual á las 3 de la tarde, que tendrá lugar en el «Centro Unión Republicana» (Carmen 13), á fin de resolver lo procedente, respecto á la circular de la Unión Federal Nacionalista Republicana y al Manifiesto dirigido á los Republicanos Españoles por la Asamblea Municipal permanente de Madrid del Partido de Unión Republicana.

Se recomienda la asistencia á esta reunión, dada la trascendencia del asunto objeto de la convocatoria.

Gerona 12 de Diciembre 1910  
P. A. D. L. J. M.  
El Presidente, P. ESTARTÚS

### Telegramas

MADRID 16.  
El trabajo nocturno de las mujeres. D. Bartolomé Bosch informó ante la comisión que entiende en el proyecto sobre el trabajo nocturno de la mujer, mostrándose enemigo del proyecto.

Los riegos del Alto Aragón. Para dentro de nueve meses se anuncia el concurso de anteproyectos de los riegos del Alto Aragón.

Asamblea de Sociedades Económicas. En el Ayuntamiento se inauguró la Asamblea de Sociedades económicas. Discursaron los señores García Prieto, Vadillo y Altamira. Mañana se discutirá la ponencia del señor Carreras Candi, de Barcelona.

Fetos momificados. En las Vistillas se han encontrado cuatro fetos momificados. Interviene el Juzgado.

El Toisón de oro. Con la ceremonia de rúbrica se impuso á León y Castillo, en Palacio, el Toisón de oro.

Firma de Gobernación. Varios ascensos reglamentarios del cuerpo de Correos. Nombrando vocales de la Junta del Patronato antituberculoso á Victoria María Fernández de Canalejas y á Carmen Escario Molero.

### Firma de Marina

Ascendiendo al empleo inmediato al comandante de infantería de Marina, Guillermo Díaz, y al capitán Antonio Dueñas.

El monumento á Becquer. Burrell ha concedido 10,000 pesetas para la construcción del monumento á Becquer en Sevilla.

Escuelas graduadas. Comisiones de Tarragona y Salamanca han pedido la transformación en graduadas de las escuelas unitarias de las referidas capitales. Burrell ha accedido.

Huertas inundadas. En Puente Genil el río Genil ha inundado las huertas.

### Estreno de una comedia del millonario Rotschild

Madrid 16. En el teatro de la Comedia la compañía francesa de Blanche Dufrene ha dado á conocer la comedia «La Rampe», original del barón Rotschild, que asistía al estreno.

La obra gustó, saliendo el autor en escena.

### Estreno de «La Wally»

Madrid 16. En el real se estrenó la ópera «La Wally».

El primer acto es bueno, siendo repetida la romanza que canta la tiple Gagliardi, que representaba la Wally. El segundo es deficiente; el tercero es inspirado y gustó y el cuarto es el mejor de la obra.

Admirables la tiple y el tenor Grassi. Sobresaltó el barítono Challys.

El decorado de Amalio Fernández es magnífico.

Salieron á escena el director de orquesta y los intérpretes.

### Estreno de una zarzuela

En Eslava estrenóse «La partida de la porra», letra de Paso y Abati, música de Lleó. Gustó.

Los autores salieron varias veces á escena.

### La «Gaceta»

Publica lo siguiente: Madrid 16.

Real orden sobre concesión de plazo á las compañías de seguros para constituir el depósito de las reservas que resulten de su balance del último ejercicio correspondiente al año 1909 ó terminado en el mismo cuando no correspondiera al año natural.

Otra disponiendo se expida un libramiento de 87,000 pesetas para atender á los gastos que ocasione la campaña de extinción de la plaga del «poll roig».

Decretos de Gracia y Justicia firmados ayer por el rey y ya transmitidos.

### La sesión permanente

El señor Canalejas ha confirmado hoy que si los carlistas siguen su actitud intransigente, será inevitable la sesiones permanente.

### De provincias

#### Miñin feminista socialista Denunciante encarcelado

Bilbao.— Se ha autorizado un miñin feminista socialista, que se celebrará el domingo, para protestar contra la campaña de las damas caquistas.

Resulta inexacto que los obreros mineros atracaran y robasen á unos dependientes de comercio.

Los denunciante han sido encarcelados.

#### Buque en peligro

Vigo.— El vapor «Cap Arcona», navegando de Soutampton á Vigo, recibió un radiograma del vapor alemán «Suanoum» diciendo que perdió el timón en el golfo de Gascuña y que necesitaba auxilio.

Se transmitió el radiograma al «Cabo Blanco» y éste marchó á remolcarlo.

### Muerte de un bandido

Sevilla.— El gobernador ha recibido un telegrama del jefe de la guardia civil de La Línea, en el que comunica que en la mañana de ayer las parejas seguían la pista del bandido Tejero, el cual ha tenido atomorizados á varios pueblos de la provincia de Córdoba.

Los guardias tuvieron varios encuentros con el malhechor.

En uno de ellos resultó herido un guardia.

Al fin le habían podido sorprender en Casariche.

En una finca situada en el campo refugióse el facineroso.

La guardia civil rodeaba por todas partes el sitio donde se encontraba.

Le invitaron á que se rindiera y al ver que contestaba con disparos, repelieron la agresión en igual forma, matándole.

### Sesión extraordinaria

Logroño.— Se ha reunido el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar de las denuncias formuladas por don Emiliano Iglesias.

### DEL EXTRANJERO

#### En el Parlamento francés Aprobación de un impuesto de 2 francos sobre encendedores automáticos.

Paris 16. En la Cámara de los diputados se ha discutido el proyecto reglamentando la fabricación y venta de eslabones pirógenos para sacar lumbre y de encendedores automáticos, sobre los cuales pesará un impuesto.

El ministro de Hacienda trata de demostrar la urgencia de votar el proyecto á fin de proteger el monopolio de los fósforos ó cerillas y la industria francesa.

Acuerda la Cámara que por cada aparato se pague 2 francos como minimum.

La totalidad del proyecto queda aprobada por 383 votos contra 196.

### La Asociación internacional de automovilistas

Paris 16. La asociación internacional de Clubs automovilistas reconocidos ha celebrado una reunión, en la que se ha acordado que cada club recabe la adhesión de su Gobierno á la Conferencia cuyo objeto, en tesis general, habrá de ser el mejoramiento del servicio relacionado con el tránsito de los automóviles por las fronteras, y principalmente la unificación de tipos de los tripticos actuales.

También estudiará la conferencia un proyecto de contraseña ó documento, que habrá de adoptarse para la libre circulación internacional.

La comisión dedicada á preparar la aplicación de los proyectos de referencia, se compone de tantas representaciones como clubs existen reconocidos. Sólo Inglaterra ha dejado de nombrar delegado.

### La confederación suiza

#### Es elegido presidente un radical

Paris 16.— Berna. Las Cámaras federales han elegido por unanimidad para presidente de la confederación en 1911 á M. Ruchet, director del departamento del interior; es originario del cantón de Vaud donde nació en 1853. Para vicepresidente han nombrado dichas Cámaras al doctor Luis Forrer de Zurich, jefe del departamento de caminos de hierro.

También han sido nombrados presidente y vicepresidente, respectivos, del tribunal federal, el doctor Victor Merz de Berna y el doctor Jorge Favre de Vaud.

El nuevo presidente de la confederación habla sido miembro durante muchos años de los tribunales de Lausanne. Después entró en el Gobierno del cantón de Vaud donde dirigió du-

rante seis años el departamento de Obras públicas. Formó parte del Consejo federal en 1900 y en 1905 fué ya presidente de la confederación.

Ruchet pertenece al partido radical.

### Las elecciones inglesas

Londres 16. Resultan hasta ahora elegidos: 257 conservadores.

237 liberales.

73 irlandeses.

49 laboristas.

La mayoría de la coalición gubernamental es ya de 92 votos.

## Cambios

### Cierre á las 15'30 tarde

Día 16 de Diciembre

#### BOLSA DE BARCELONA

Interior 4 %	85'02
» » contado	87'00
Amort. 5 %	101'25
» 4 %	92'15
Acciones Alicante	95'30
» Norte	90'20
» Andaluces	60'60
» Orense	20'00
» Colonial	70'62
Obligs. Deuda Mnipal. Barna.	94'00
» » » » »	93'00
» Villalba 4 %	96'75
» Almansa 4 %	96'35
» Francia 2 1/4 %	61'25
» Alicante 4 1/2 Série. B	102'00
» » 4 % » C.	96'25
» Tbcos. Filipinas 4 1/2 %	101'25
» Puerto Barcelona 4 1/2 %	108'00

#### BOLSA DE PARIS

Exterior 4 %	94'65
Renta Rusa 5 %	104'45
Haiti 6 % 1896	519'00
Alicantes	398'00
Nortes	424'00
Francos	7'40

#### LONDRES

Venezuela 3 %	59'00
Colombia 3 %	45'00
S. Salvador 6 %	91'00
Cédulas Argentina 6 % Emisión 1910	45'00
Libras	27'16

### MERCADO DE FIGUERAS

		Pts. Cts.	Pts. Cts.
Trigo	Hectólitro	21'88	20'94
Mezcladizo	»	»	»
Centeno	»	00'00	»
Cebada	»	10'00	00'00
Avena	»	10'00	8'44
Maiz	»	12'50	11'88
Mijo	»	17'50	»
Panizo	»	»	»
Habichuelas	»	33'13	32'50
Carigates	»	35'00	32'50
Habas	»	16'88	16'25
Habones	»	18'13	»
Arbejas	»	22'50	»
Garbanzos	»	36'25	32'50
Patatas	Quintal	8'82	8'02
Aceite	Hectólitro	125'00	120'96
Paja	Quintal	»	»
Tocino	10 kilos	13'00	12'75
Ganado lanar. Lactancia	»	»	»
Id. id. De 1 año	»	20'00	16'00
Id. id. De 2 años	»	»	»
Id. id. Castrales	»	»	»
Id. id. Ovejas	»	»	»
Capones	Par	»	»
Patos	Id.	8'00	6'00
Gallinas	Id.	8'00	6'00
Pollos	Id.	5'50	3'25
Gansos	Uno	8'00	6'00
Conejos	Par	5'00	3'00
Huevos	Docena	1'55	1'50

Figueras 15 Diciembre 1910.

### EL PROBLEMA DE IBERIA

POR

#### Teófilo Braga

(Presidente del Gobierno provisional de la República portuguesa)

---

FOLLETO DE ACTUALIDAD

PÍDASE EN EL KIOSCO DE MARULL  
PRECIO 15 CÉNTIMOS.

Para los pedidos dirigirse á Don Lucas Tortellá, calle de Vila y Vila, 95, BARCELONA.

Ciudadania Se vende en los kioscos EL SOL.—Barfia.

Imp. y Encuad. de E. Simó.—Gerona.

## Horario de Ferrocarriles

### MES DE DICIEMBRE

#### FERROCARRIL DE M. Z. A.—R. C.—LINEA DE BARC. A FRANCIA

	Merc.	Corr.	Lig.	Merc.	Exp.	Merc.	Mix.	Corr.	Lig.	Merc.
Sal. Barcelona	5'00	7'21		9'40		12'12	13'30	17'15	20'22	
Lleg. Empalme	7'35	9'45	7'54	11'11	11'31	15'02	16'09	19'36	20'54	
» Gerona	8'37	10'39	10'00	11'45	13'49	16'07	17'15	20'29	20'57	
Sal. Gerona	4'30	8'45		11'00	11'48	16'13	17'44		51'47	
Lleg. Flassá	5'36	9'14		11'53	12'07	16'44	18'14		21'30	
» Figueras	7'46	10'08		14'30	12'39	17'40	19'17		21'13	
» Cervere	10'34	11'44		17'35	13'22	19'19	20'59		22'19	
Empalme.—Llegan de Barna. por el Litoral.	7'18	11'04	15'58	18'34	20'71					

#### Exp. Lig. Corr. Merc. Lig. Merc. Corr. Exp. Mix. Merc.

Sal. Port-bou	4'10		4'15	4'32		8'55	12'22	15'41	14'33	19'16
Lleg. Figueras	4'41		5'05	6'05		10'38	13'06	16'13	15'26	21'10
» Flassá	5'15		6'00	8'00		12'22	14'15	16'47	16'28	23'25
» Gerona	5'38		6'35	9'21		13'29	14'52	17'09	17'28	0'30
Sal. Gerona	5'41	5'50	6'40	10'31	11'12	15'00	17'15	17'40	6'45	
Lleg. Empalme	6'14	6'37	7'38	12'43	12'05	16'00	17'53	18'41	8'55	
» Barna.	7'53	8'35	10'30		14'26	18'55	19'26	21'39	16'58	
Empalme.—Salen para Barna. por el Litoral.	6'17	8'10	13'18	16'48	19'30					

#### FERROCARRIL DE GERONA A OLOT

Salen de Gerona	7'02	miérc. sáb.	9'05	15'01	18'00
Llegan á S. Feliu de Pallarols	9'11	y domin.	11'06	17'09	20'11
» á Olot (diligencia)	12'00	sábado	14'15	20'10	22'30

#### Salen de Olot (diligencia) (sáb.)

» » S. Feliu Pallarols	0'30	3'50	9'09	12'00	
Llegan á Gerona	3'23	5'36	11'46	14'40	17'44
	5'30	7'41	13'53	16'49	19'48
					21'48 y fiestas

#### FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS

Salen de Gerona	7'05	9'10	11'55	15'33	17'50
Llegan á S. Feliu de Guixols	9'00	11'00	13'43	17'30	19'40

Salen de S. Feliu de Guixols	4'25	6'25	12'45	14'55	17'45
Llegan á Gerona	6'16	8'18	14'36	16'48	19'40

#### FERROCARRIL DE FLASSA A PALAMOS (\* Solo los domingos)

Salen de Flassá	6'20	9'40	*12'20	14'45	17'15	*18'35
Llegan á Palamós	8'45	12'03	*14'48	17'23	19'45	*21'00

Salen de Palamós	3'15	5'30	*8'15	11'35	13'55	*15'30
Llegan á Flassá	5'36	7'52	*11'10	14'00	16'20	*17'53

# Fotografía de J. Llinás

## Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

### ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la FOTOGRAFIA DE J. LLINÁS, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en AMPLIACIONES, REPRODUCCIONES Y RETRATOS de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampistería y Ferretería

Almacén de Camas y Somiers

## Alberto Balari

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza de la Constitución, 10

GERONA

### PEDIR

### en los Cafés

### REY de los

### aperitivos

# BRICKET

de puro Moscatel.

Tónico,

reconstituyente, es

de fino paladar,

y abre

en realidad el apetito

### NUEVO TALLER

### PROCEDIMIENTO MODERNO

### en el lavado y teñido de mantillas, velas y mantos de luto

### VERDADERA ESPECIALIDAD

### en visillos, cortinas, cortinajes, estores de seda, lana y algodón en blanco y colores, nubes y otros varios objetos

### ACTIVIDAD Y ECONOMIA

CALLE DEL NORTE, 1, 3.º

GERONA

DISPONIBLE

## PEDRO ESTARTUS ERAS

ABOGADO de los Colegios de BARCELONA y GERONA

CALLE DEL NORTE, 1, BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía a precios reducidos, para los asegurados a LA PREVISORA

DE IBERIA

Teñido Brags

DISPONIBLE

Gran Taller de Fotograbado

## COLL Y SALIETI

ARCHS, 7.—BARCELONA

## GRAN TALLER DE SOMIERS

De Todas Clases

Reparaciones y cambios de Telas

Construcción de toda clase de

carretillas para materiales de Albañilería

## Surroca Hermano

PLAZA DEL CARMEN, 7

GERONA

# LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo a las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonon las recaidas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

## Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Prima mensual	ENFERMEDADES DE			IMPOSIBILITACION	PARTO DE MELLIZOS		DEFUNCION
	MEDICINA	GRANJA MAYOR	GRANJA MENOR		Cantidad mensual	Cantidad mensual	
60	50	1	75	10	12	50	15
20	3	2	50	20	25	30	30
75	4	3	25	30	37	50	45

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.